
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

РУЛПЬШ
КОВАОР

♦ ДАЕШЬ 10О-МИЛЛИОННУЮ! ф:

Честь и слава трудовым коллективам, пе
редовикам и новаторам производства, иду
щим в авангарде всенародной борьбы за по
вышение эффективности производства и ка
чества работы, за успешное выполнение пла
на первого года десятой пятилетки!

(Из Призывов ЦК КПСС к 59-й годовщине Ве
ликой Октябрьской, социалистической революции).

Эта стела, которую изготовляют в ремонтно*мехаиическом
цехе, будет установлена в ознаменование добычи и перера
ботки 100-миллионной тонны руды.

Фото Ю. Петрухина.

Р а в н е н и е  
на автомобилистов

Производственно-массовая комис
сия при профкоме Ковдорского ГОКа 
подвела итоги социалистического со
ревнования за сентябрь.

В группе основных цехов первое 
место присуждено цеху технологического транспорта.

Во второй группе цехов победителем признан кол
лектив ремонтно-механического цеха.

Победителем в третьей группе цехов признан кол
лектив отдела технического контроля.

Первый год десятой пятилетки подходит к концу. 
Движение за право перевезти 100-миллионную тонну 
руды набирает размах. За истекшие три квартала кол
лектив цеха технологического транспорта перевез 
1.956,4 кубических метра железной руды, что составило 
103,2 процента планового задания, 5.037,3 кубометра 
вскрыши при плане 5.017,3 кубометра. Выполнение по 
горной массе, таким образом, составило 101,2 процента.

Пополняется коллектив водителей, работающих в 
счет второго года пятилетки. Не сегодня — завтра вы
полнят годовой план А. В. Кашин, И. И. Гордиенко, 
А. К. Пашнин, Теперь их в цехе двенадцать. Доброго 
вам пути, передовики!

Рудком рудника «Железный» подвел итоги социа
листического соревнования за право погрузки 100-мил- 
лионной тонны руды. Первое место присуждено экипажу 
экскаватора ЭКГ-8И № 3 (старший машинист А. Г. Пет- 
роченков). У буровиков победителем признан экипаж 
СБШ-250МН № 3. 14 октября он рапортовал о выпол
нении социалистических обязательств 1976 года.

ф  ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС ф|

Впервые в стране
С самого начала надо 

пояснить: гидроциклон 1.400 
применяется в обогащении 
руд впервые в стране. 
Крупнейший, установлен
ный на АНОФ-2 в Апати
тах, гидроциклон — 1.000 
(цифры означают внутрен
ний диаметр в миллимет
рах) — уникален. На обо
гатительном комплексе 
Ковдорского ГОКа до не
давнего времени использо
вались гидроциклоны диа
метром 750 миллиметров. 

Идея применить в обога
щении гидроциклоны боль
шого диаметра созрела в

институте «Механобр».
Гидроциклон пришел на 

смену спиральным класси
фикаторам, которые вслед
ствие громоздкости и низ
кой эффективности явно не 
подходят современному 
производству.

Раньше считалось, что 
при большом диаметре не
возможно получать тонкие 
сливы. Опыт на восьмой 
секции доказывает проти
воположное.

Гйдроциклон-НОО был 
смонтирован в апреле. Что
бы ввести его в стабиль
ный рабочий режим, потре-
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Коллектив участка ко- 

рундирования и капиталь
ного ремонта насосов РМ Ц 
Ковдорского ГОКа подвел 
итог за девять месяцев.

Если в 1975 году мы от
ремонтировали 490 техно
логических насосов, то за 9 
месяцев 1976 года уже 458. 
Резко улучшилось и качест
во ремонта. Все реже вы
пускается брак по вине 
участка. Каждый такой 
случай разбирается на об
щем собрании.

В  минувшем году на уча
стке из грузоподъемных ме
ханизмов была только 
двухтонная кран-балка. С 
установкой консольного 
крана грузоподъемностью 
0.5 тонны, обслуживающе
го сразу 4 стенда, ремонт

ведется в более сжатые 
сроки В этом году получи
ли 100-тонный пресс моде
ли П6730, а также грузо
вой мотороллер Т^ЙООФ, 
частично решена проблема 
доставки запчастей. г ■ ■

Стремясь удовлетворить 
потребность обогатительно
го комплекса, участок в 
сжатые сроки изготовляет 
насадки гидроииклонов 
различных диаметров, а 
также другое, не преду
смотренное проектом, обо
рудование.

С пуском АБОФ увели
чилось количество насосов 
В РМ Ц  возникла трудность 
с обработкой спенлитья Пе
ред коллективом участка 
была поставлена задача: в 
кратчайшие сроки перевес

бовалось много переделок. 
Пришлось заменить трубо
проводы, поставить насос с 
более мощным электродви
гателем. Небольших пе
ределок потребовало и 
внутреннее устройство гид. 
роциклона.

В  конце июля гидроцик
лон вошел в стабильный 
режим. Он не реагирует 
на повышенные нагрузки. В 
настоящее время гидроцик
лон-1400 на восьмой секции 
стабильно дает хорошие 
показатели.

Внедрением новшества 
занимались сотрудники ин
ститута «Механобр» (ру
ководитель группы Р. И. 
Бердичевский) совместно с 
инженерами обогатительно-

ти насосы тип а  Гр,-8 в 
ГрК-8. Ремонтники с по
ставленной задачей справи
лись. Высвободились тыся
чи нормо-часов , мехобра- 
ботки для изготовления де
талей, необходимых другим 
цехам.

Разработали новую тех
нологию корундирования, 
что позволило сократить 
расходы материала. Теперь 
старый корунд выбивается 
не полностью, а частично: 
40—50 процентов. Таким 
образом мы сэкономили за 
9 месяцев около 10 тонн ко
рунда и 500 килограммов 
бакелитового лака.

Большую помощь оказы
вают нам администрация и 
партийная организация це
ха. отдел главного механи-

го комплекса. Монтировали 
гидроциклон слесари Ков
дорского РСУ и постара
лись на совесть.

Испытания оборудования 
продолжаются. Теперь пе
ред коллективом цеха сто
ит задача увеличить срок 
службы трубопроводов, — 
с пуском гидроцикло
на-1400 они стали чаще вы
ходить из строя.

Проектом расширения 
цеха по плану IV  очереди 
комбината предусмотрена 
установка двух гидроцик
лонов большого диаметра 
на каждой из девяти сек
ций.

А. ХИМ ЧЕНКО , 
начальник участка обо
гащения.
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Итоги работы
с м е ж н и к о в

Коллективы предприятии
— участников , межотрасле
вого социалистического со
ревнования, претворяя в 
жизнь решения XXV съезда 
КПСС, вносят свой вклад 
з выполнение заданий де
сятой пятилетки, достигли 
новых трудовых побед. Об 
этом говорят поступившие 
на Ковдорский ГОК теле
граммы

Коллектив Оленегорского 
юрно-обогатительною ком
бината сентябрьский план 
по реализации продукции 
выполнил на 101,2 процен

та , Железного концентрата 
( выпущено на 100,8 процен

та. сверх плана — 4 тыся
чи тонн. Содержание же
леза 65,4 процента, что 
выше планового на 0,1 про
цента.

С начала года реализа
ция продукции составила 
105,9 процента — вырабо
тано концентрата на 100,9 
процента, сверх плана — 
38,7 тысячи тонн. Содержа
ние железа в отгруженном 
концентрате 65,4 процента, 
на 0,1 процента выше пла
нового, Производительность 
труда составляет 100,1 про
цента.

Коллектив производствен, 
ного объединения «Ворку
тауголь» выполнил задание 
сентября по добыче угля на 
102 процента. Шахтеры 
сверх плана добыли 32,7 
тысячи тонн. Реализовано 
продукции на 106,3 процен
та, дополнительно к плану
— на 2.987 тысяч рублей. 
Зольность угля на 0,3 про
цента ниже плановой. Чере. 
повецким коксохимикам 
воркутинцы отправили до
полнительно к заданию 35,3 
тысячи тонн угля.

С начала года шахтеры 
Воркуты добыли сверх 399 
тысяч тонн угля, продукции 
реализовано на 104 про
цента, сверх плана — на 
18.803 тысячи рублей. Золь
ность угля ниже плановой

на 0,3 процента. Коксохи
микам Череповца отправле
но с начала года 109,6 ты
сячи тонн. Производитель
ность труда составила за 9 
месяцев 101,4 процента.

Коллектив Октябрьской 
железной дороги сентябрь
ский план по погрузке вы
полнил на 100,8 процента, 
в том числе лесных грузов 
— на 77,7 процента, Удо
брений на 92; концентрата 
с Оленегорского ГОКа — 
на 118,9, с Ковдорского 
ГОКа — на 149,8 процен
та. Простой вагонов на 
станциях Оленья завышен 
на 1,8 часа, Ковдор — сни
жен на 0,6 часа.

Задание девяти месяцев 
по погрузке железнодорож
ники выполнили на 99 про
центов, в том числе лесных 
грузов — на 92,2, удобре
ний — на 97,8 процента, 
железного концентрата е 
Оленегорского ГОКа -— на 
101,7 процента, с Ковдор
ского ГОКа — 104,5 про
цента. Простой вагонов на 
станции Оленья завышен 
на 0,2 часа, Ковдор — сни
жен на 0,5 часа.

Коллектив Череповецко
го металлургического заво
да реализовал сверх плана 
продукции на 1.000 тысяч 
рублей. Дополнительно к 
заданию получено кокса 
3.437 тонн, агломерата — 
10.917, чугуна — 4.848, ста
ли — 2.002; металлурги н;е 
справились с заданием по 
выпуску проката (задолжа
ли 101.629 тонн).

С начала года черепов» 
чане реализовали продук
ции дополнительно к плану 
на 6.910 тысяч рублей, 
сверх плана выпущено 
кокса 36.413 тонн, чугуна— 
17.824 тонны, стали—37.134; 
долг по агломерату соста
вил 2.854 тонны, по прока
ту' — 88.398, по вагонам— 
17.609. Производительность 
труда за 9 месяцев состав
ляет 100,2 процента.
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ИЗВЕЩЕНИЕ
29 октября созывается 

9-я сессия городского Со
вета депутатов трудящих
ся.

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О задачах народного

образования в свете требо
ваний XXV съезда КПСС,

2. Отчет постоянной ко
миссии по делам молоде
жи.

Начало работы сессии в 
10 часов утра в малом за
ле Дворца культуры Ков
дорского ГОКа.

Ш А Г И  К О Р У Н Д А
кз комбината и ОГМ ком
плекса, отдел снабжения 
комбината и другие. Нет на 
складе подшипников 3536 
— отдел главного механика 
комбината предложил при
менить неиспользованные 
подшипники 46330 со ста
рых буровых станков, ко
торые могли бы заменить 
не только подшипник 35.36, 
но и упорные — 8236. Мо
дернизировали задний узел 
насоса 12 ГрК-8, и теперь 
проблема подшипников час
тично решена.

Коллектив ищет более 
эффективные методы тру
да. Этим заняты не только

инженерно-технические ра
ботники цеха, но и передо
вые рабочие участка. Хо
телось бы отметить лучших 
из них Это передовики 
производства слесари В, И. 
Мастерков, А, П. Шпагин, 
С, Е. Кувайцев. Токарь 
Е. С. Тарасик борется за 
право выпуска продукции с 
личным клеймом, он уже 
сейчас сдает ее с первого 
предъявления. Сваршик 
Л. А. Лебедев — общест
венный инспектор по техни
ке безопасности, благодаря 
и его стараниям участок 
работает без травматизма. 
Слесарь В М. Васильев

работает на участке всего 
месяц, но даже в выходные 
дни находит время, чтобы 
оформить стенд или напи
сать плакат. Ведь эстетика 
производства и качество 
выпускаемой продукции 
находится в прямой зави
симости. Да иначе и не
льзя: ведь мы обязались до
срочно выполнить програм
му 10-й пятилетки с отлич
ным качеством работы.

В. ЧУРАКОВ,
мастер участка корун
дирования ремонтно
механического цеха 
Ковдорского ГОКа.



Г отовы?
Готовность подразделе

ний комбинат к зиме ста
ла темой обсуждения на 
совещании при директоре 
Ковдорского ГОКа.

Прежде всего отмечу, что 
в цехах много сделано для 
успешного входа в зиму. 
Из 34 мероприятий, утверж
денных 28 апреля к испол
нению, полностью выполне 
но 28 и 2 находятся в ста 
дии выполнения.

Комбинат в целом готов 
работать в зимний период 
Но ряд мероприятий необ
ходимо выполнить до де
кабря. В первую очередь 
это относится к объектам, 
ответственность за которые 
возложена на отдел капи
тального строительства А 
именно; отвод ручья «Бе

зымянный» на территории 
промплошадки обогатитель
ного комплекса, уплотнение 
стеклопрофилита на силос
ных башнях. Задерживает
ся строительство насосной 
пол перегрузочным углом 
№ 4, склада жидких реа 
тентов. Срок окончания ра
бот остается прежним — 
IV квартал. Отмечено, что 
на руднике «Железный» 
неудовлетворительны темпы 
зарезки горизонта — 106 
метра, а это сдерживает 
развитие рудной базы карь 
ера Не выполнены меро 
приятия по увеличению 
мест стоянки БелАЗов. Ру 
ководители ЦТТ заверили 
совещание, что к 1 декабря 
все будет закончено.

В. КОСТРОМИН,
начальник производст
венного отдела Ков
дорского ГОКа.

(Резервы—в наступление!

+  СИГНАЛ ДАН — СИГНАЛ УСЛЫШАН +

З а м е ч а н и я  у ч т е н ы
В корреспонденция рейдовой бригады «Привычные 

дыры», напечатанной в «Рудном Ковдоре» от 13 сен
тября 1976 года, указывалось на упущения некото
рых цехов в ходе подготовки к работе в зимних уело 
виях. В  частности, в план мероприятий, разработанных 
в РМЦ, не вошли пункты о ревизии мазутного хозяйст
ва, вентиляционной системы и др.

Редакции отвечает секретарь партбюро ремонтно-ме
ханического цеха Ковдорского ГОКа Н. П. Азаренко:

— Статья «Привычные дыры» обсуждалась на рас
ширенном партбюро РМЦ. Замечания признаны пра
вильными. Отревизировано мазутное хозяйство, произ
ведена наладка вентиляционной системы. Завершается 
очис/гка ливневой канализации.

Повезет и смене Орлова
В корреспонденции замес

тителя начальника участка 
экскавации рудника «Же
лезный» В. Сазонова «Ве- 
•ет тому, кому возят», на
печатанной в «Рудном 
Ковдоре» от 3 сентября 
в. г., указывалось, что из-за 
неравномерного обеспече
ния порожняком некоторые 
«мены, в частности смена 
Ю. С. Орлова, числятся в 
отстающих, хотя у них есть 
эсе возможности выполнять

сменные задания.
На запрос редакции отве

чает начальник цеха техно
логического транспорта 
В. А. Вестернин:

— Факты, изложенные в 
заметке, имели место. Про
веден анализ работы всех 
смен. Начальнику автоко
лонны Ю. Ф. Ульянкову 
дано задание доукомплек-. 
товать бригаду Н. Г. Гудея 
автослесарями, окончивши
ми курсы белазистов.

К отчетно-выборной профсоюзной конференции кол
лектив горно-обогатительного комбината «Ковдорслю- 
да» подошел с хорошими производственными показате
лями. Перевыполнены социалистические обязательства 
первого года пятилетки по реализации товарной про
дукции, сверх плана реализовано продукции более чем 
на миллион рублей. Коллектив шесть кварталов подряд 
выходил победителем Всесоюзного социалистического 
соревнования среди предприятий Министерства про
мышленности строительных материалов.

В своих выступлениях делегаты конференции убе
дительно доказали, что можно работать еще лучше. 
Основное внимание выступившие сконцентрировали на 
недостатках и упущениях. Здоровая и принципиальная 
критика должна помочь новому составу профкома взять 
курс на мобилизацию коллектива на выполнение ос
новных задач пятилетки.

Председателем профкома вновь избран Г. К. Горю
нов.

На стыке
Многими гранями проф

союзная работа соприка
сается с комсомольской. На 
некоторых аспектах я хочу 
остановиться.

Прежде всего о настав
ничестве. Такое действенное 
средство воспитания ис
пользуется на рудниках 
комбината пока слабо. В 
количественном плане: мо
лодежи у нас более семи
сот человек, а наставников 
только шестьдесят девять. 
Качественная сторона тоже 
не на высоте. Учеба настав, 
ников не практикуется. 
Трудно спрашивать с чело
века. если его самого ни
чему не учат. Слишком ма
ла доля коммунистов в чис
ле наставников: всего 25
процентов.

Тесно примыкает и вопрос 
о совете мастеров. Проф
ком считает, что совет ор
ганизован и действует. На 
самом деле он существует 
формально, никаких следов 
его деятельности не обна
ружить. В коллективах 
свернуто соревнование за 
звание «Лучший мастер-вос. 
питатель».

Не снимается с повестки 
дня вопрос о посещении 
вечерней школы. Отрадно 
отметить, что повернулись 
лицом к школе руководите
ли рудника «Риколатва». 
А в автотранспортном 
предприятии по-прежнему 
процветает бесконтроль
ность. Между тем, именно 
в этом подразделении са
мый низкий образователь
ный уровень. Из числа тех, 
кому следует посещать шко
лу, заявления поданы по

ловиной, а ходят вообще 
единицы.

Хорощо выступает наша 
агитбригада: «В здоровом 
теле — здоровый дух». 
Между тем обстановка в 
спортивной работе склады
вается не совсем здоровая. 
Нет массовости, а неплохие 
результаты на различных 
соревнованиях показывает 
одна и та же малочислен
ная группа спортсменов.

Остается пожелать ново 
му составу профкома обра
тить внимание именно на 
«белые пятна» и в контакте 
с комитетом ВЛ КС М  до
биться их устранения.

Ю. САВЧЕНКО , 
секретарь комитета
ВЛКСМ  комбината
«Ковдорслюда»,

Победы  
и беды

Неплохо смотрятся пока
затели рудника «Риколат
ва» в сравнении с другими 
подразделениями комбина
та. План девяти месяцев 
по выпуску товарной про
дукции выполнен на 113,3 
процента. Перевыполняют 
социалистические обязатель
ства передовые бригады 
проходчиков и забойщиков 
Н. И. Пронина, С. И. Пет- 
куса, В. И. Никитина, А. Д. 
Глебова. Лидирует, в со
ревновании коллектив тре
тьего горного участка. Не
однократно признавался по
бедителем социалистическо
го соревнования в масшта
бе комбината коллектив 
цеха обработки слюды.

Но есть проблемы, кото
рые решить на руднике не

возможно без активного со
действия со стороны управ
ления комбината и проф-.
кома.

Не выполнен план по 
проходке горных вырабо
ток Задолженность с нача
ла года уже составляет 211 
погонных метров. План 
составлялся в расчете на 
буровы? .установки БУ-1. 
Но к ним нет запчастей, и 
проходка ведется ручными 
перфораторами.

Маловато у нас погрузоч
ных машин. В итоге теря
ется много времени на пе
регон машин из забоя в за
бой, на большие расстоя
ния

Но самая острая пробле
ма возникла с бетонирова
нием электро- и насосной 
камеры. В  конце декабря 
мы должны сдать камеру 
в эксплуатацию. Отделы 
оборудования и снабжения 
комбината глухи к нашим 
заявкам на цемент, шебень 
и оборудование для насос
ной Неделю назад из по
ступившего вагона цемента 
нам выделили только три 
машины. При таком поло
жении дел своевременная 
сдача объекта невозможна, 
а это грозит остановкой 
всего третьего участка, ко
торый дает половину всей 
продукции на руднике.

н. НОСОВ, 
бригадир проходчиков 
рудника «Риколатва».

Сегодня 
и завтра

В неблагоприятном ж *  
ложении оказался рудник 
«Ена». Добыча слюды ве

дется на двух-трех жилах 
и практически прекратится, 
если не будут открыты но
вые горизонты. Выход — в 
быстрейшем вводе в строй 
шахт «Центральная» и 
«Глубокая». На «Централь
ной» прошли 275 метров 
ствола и остановились: не 
хватает крепежного леса. А 
было согласовано, что лес 
мы будем получать в цент
рализованном порядке. Так
же свернута проходка на 
«Глубокой», на шестидеся
том метре ствола пришлось 
остановиться по той же 
причине. Наземные работы 
тоже приостановлены — не
чем вырыть котлован. Но 
если бы даже котлован был 
вырыт, к закладке фунда
мента приступить невоз
можно — нет цемента.

Настоящим тормозом на 
руднике стал транспорт. Из 
трех КрАЗов — два по
стоянно в ремонте. Дохо
дит до того, что вывозка 
700 кубометров дров для 
населения считается серьез
ной проблемой. Этим зло- чД, 
получным дровам посвяща
лись планерки, собрания, 
заседания. Эффекта пока' 
нет.

Делегаты конференции 
жалуются на неважную те
лефонную связь с Апатита
ми. А мы неделями не мо
жем дозвониться до управ
ления комбината. Что гово
рить об оперативно*™ при 
выполнении экстренных ре
шений?

Есть над чем задуматься 
к профкому-

В. ПРОВОТОРОВ,
механик внутришахт- 
ного транспорта руд
ника «Ена».

Контроль с гарантией
В этой конструкции да

же намека нет на сходство 
с велосипедом. И тем не 
менее ее называют велоси
педной тележкой, хотя 
предназначена она вовсе не 
для транспортировки дета 
лей.

Не берусь судить, для ка
кой цели ее приобретали 
Не попадись на глаза ре
монтникам, она бы еще 
долго лежала на складе 
оборудования. Вот и реши 
ли «велосипедную тележ 
Ку» приспособить для авто 
матической сварки.

В ремонтно механическом 
нехе около четырех лет 
применяется полуавтомат 
для наплавки валов, шки 
вов и т. д. Что это дает 
долго объяснять не надо 
— деталь служит еще один 
срок; экономится материал

и время. К тому же каче
ство наплавки безупречно.

Имея опыт реставрации 
деталей, решили оснастить 
«велосипедную тележку» 
головкой для автоматиче
ской сварки, приспособив 
се для сварки стрел экска
ваторов ЭКГ-4,6.

Правда, в этой конструк 
ции отсутствовал самый 
главный узел — сварочная 
головка. В  надежде, что 
отдел оборудования выпол
нит заявку цеха, уложили 
рельс, по которому долж
на двигаться тележка — 
стойка о консолью, приво 
димая в движение электро 
двигателем, затем присту 
пили к ее монтажу.

Конструкторский отдел 
комбината разработал кан
тователь для закрепления 
и поворота стрелы в нуж

ном ракурсе; мы его изго
товили и установили. По
лучили и головку для авто
матической сваркц самой 
последней модели, что яви
лось для нас полной неожи
данностью. Электрики мон
тировали электрооборудо
вание, а сварщик Г. Луне
ва тем временем прошла 
обучение в центральном 
учебном комбинате в Челя
бинске.

Все трудности позади. С 
помощью «велосипедной те
лежки» реставрирована 
первая стрела и уже прохо
дит испытание в забое — 
на ЭКГ-4,6 № 14. Надежда 
ремонтников оправдалась: 
увеличилась скорость свар
ки, улучшилось качество 
шва экономятся электроды.

Монтаж и наладка сва
рочного автомата преду

сматривались организаци
онно-техническими меро
приятиями по внедрению 
новой- техники, разработан
ными инженерно-техниче
скими работниками цеха.

Надо сказать, что диапа 
зон работ, выполняемых 
автоматом, может бытьзна 
чительно расширен. Для 
этого необходимо устано
вить пятитонный гидрома- 
пипулятор.

Н. СЕРГУНИН, 
бригадир слесарей по 
ремонту промышлен
ного оборудования ре
монтно - механическо
го цеха Ковдорского 
ГОКа.

На снимке: электросвар
щик Г. Лунева за управле 
нием «велесипедной тележ 
ки».

Фото Ю. Петрухина.

Н а  л и н и ю  
б е з  о п о з д а н и й

Рабочая комиссия е 
оценкой «хорошо» приняла 
новый гараж автотран
спортной конторы треста 
«Ковдорстрой».

... К сожалению, случаи 
задержки самосвалов и ав
тобусов пока еще нередки. 
И технологический тран
спорт, и машины для пере
возки людей в нынешнем 
гараже содержатся, как и 
остальная техника, в холо
де. Для подготовки машин 
к работе нужно немалое 
время, а выходить на ли
нию надо без опозданий. 
Но о них-то и начинается 
рабочий день.

В новом гараже 90 авто
машин будут обеспечены 
теплой стоянкой. Шофер 
выигрывает время: нет на
добности сливать воду на 
ночь и заливать ее о утра, 
сокращается время для 
прогрева мотора. На объ
ект машины придут по 
графику. Дополнительный 
воздухоподогрев преду
смотрен и на других стоян
ках. ч

В  новом гараже имеется 
механизированная • зона  
ТО-1 с конвейерной лини
ей — это значительно ус
корит- процесс подготовки 
машин к рейсу.

Одна из наболевших про
блем автотранспортного
предприятия — недостаточ
ная техническая оснащен
ность ремонтных работ. По

этому в новом гараже име
ется значительно расширен
ный механический цех:. ус
тановлены 4 токарных 
станка, строгальный, фре- 
зёрный. Появится возмож
ность изготавливать самим 
некоторые запасные части и 
приспособления для облег
чения труда шоферов.

Намного улучшатся у©, 
ловия работы шоферов и 
ремонтников. Здесь имеется 
хорошо спланированный и 
оборудованный бытовой 
корпус: душевые, помеще
ния для хранения одежды 
н т. д.

Правда, проектировщики 
не предусмотрели почему-тб 
производственные площад
ки для ремонта больше  ̂
грузного транспорта. Види
мо, дорабатывать придется 
эксплуатационникам. От то
го, как рабочие гаража ее 
выполнят и наладят обору
дование, в немалой степени 
зависит срок ввода гаража 
в эксплуатацию. А коллек
тив автотранспортной кон
торы заинтересован; в том, 
чтобы как можно скорее 
переселиться в новое, обо
рудованное и благоустроен
ное, помещение.

В. ТАРАНОВСКИЙ,

заместитель главного 
инженера автотран
спортной конторы тре
ста «Ковдорстрой»,



Лучший 
по профессии

И 1

Бригада собралась в пол
ном составе. Предстояло 
выполнить сложный ремонт 
одного из самых больших 
электродвигателей станции. 
Поэтому так внимательно 
вглядывается в «начинку» 
двигателя электромонтер 
пятого разряда Н. Г. Бо- 
куть, ветеран станции...

Николай Григорьевич 
трудится на Ковдорской 
ТЭЦ около 15 лет. Ремон
тирует многочисленное 
электротехническое обору
дование, трансформаторы, 
генераторы паровых тур
бин, электродвигатели и 
т. п., поддерживает в над
лежащем состоянии распре
делительные устройства, ка
бельные сети. Активный ра
ционализатор. Н. Г. Бокуть 
внедрил в производство 
многие из своих предложе
ний, улучшивших эксплуа
тационные качества элек
трооборудования ТЭЦ.

За добросовестный труд

Николай Григорьевич неод
нократно поощрялся руко
водством районного управ
ления «Колэнерго» и Ков
дорской ТЭЦ. Он награж
ден знаками «Победитель 
соцсоревнования 1973 г.» и 
«Ударник 9-й пятилетки».

Опытный специалист пе
редает свои знания моло
дым членам бригады. В 
том. что бригада электро
монтеров электрического це
ха успешно выполняет при 
нятые на 1976 год обяза
тельства. есть заслуга и ве
терана предприятия, на
ставника молодежи.

Этот коллектив четыреж
ды в этом году выходил по
бедителем социалистическо
го соревнования, трем его 
членам присвоено звание 
«Лучший по профессии» 
Среди них и Николай Гри
горьевич Бокуть.

В. ДАНИЛОВ, 
председатель завкома 
Ковдорской ТЭЦ.

ф  БЫТЬ МУЗЕЮ! ф

Начало
положено

19 о ктя б р я  состоялось  
заседание совета ини циа
тивн ой  групп ы  по о р га н и 
зации о б щ е ств е н н о го  к р а е 
ве д ч е ско го  м узея.

С овет ре ш ил  просить р у 
ково дителей  пр едприятий  
го р о д а  о  создании  стендов, 
посвящ енны х истории  п р е д 
приятия, ' ал ьб ом ов, экспо  
натов для о б щ е стве н н о го  
м узея . Б ольш им  по да рком  
го р о д у  будет, если м узей  
уко м п л е ктуе тся  экспоната
м и  к 60 -летию  В еликого  
О ктяб ря,

С овет об ращ ается  к ж и 
телям  К овд ора  с просьбо й  
пр иносить ф отогра ф ии , вы 
р е зки  из газет периода  
г - " и т е л ь с т в а  го р о да . М а- 
1 . .налы  передавать чле- 
нем  инициативной групп ы  
на пр едприятиях. Н а д е е м 
ся, что не останутся в сто 
р о н е  п ион еры  и к о м с о 
м ольц ы .

с. кочин,
председатель совета 
по организации обще
ственного музея.

ф СИГНАЛ ДАН — 
СИГНАЛ УСЛЫШАН 4

После урока
В заметке инспектора до

рожного надзора Б. Петру- 
ка «Урок не впрок» (см. 
«Рудный Ковдор» за 10 сен
тября) указывалось на вы
пуск из гаража ОРСа тех 
нически неисправного тран
спорта

Редакции ответил дирек
тор базы ОРСа Л. Волков: 

— Заметка обсуждалась 
на рабочем собрании авто- 
■одителей. Факты подтвер
дились. Механик Ф. Жуке- 
вич строго предупрежден 
Администрация обязали ме
ханика усилить контроль за 
техническим состоинием 
автотранспорта при выходе 
на линию.

; ф  КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ? ф

В ч е т в е р т ь  силы
В И часов 14 октября 

в кулинарном магазине, при 
гастрономе, толпа. Еще бы, 
в продаже гуляш, шницели, 
6 сортов пирожков, холо
дец, бисквитные пирожные 
и многое другое.

В  5 часов вечера люди, 
возвращаясь с работы, за
ходят в тот же магазин. 
Выбор ограничен: рыбные
изделия, тушеная капуста.

— Беда в тбм, — говорит 
заведующая столовой № 2 
А. А. Васькина, — что в 
этом магазине нет условий 
для нормальной доготовки. 
Оборудования не хватает: 
мойка неисправна, механи
ческой мясорубки нет, ра
бочих рук тоже недоста
точно. Естественно, коллек
тив не в состоянии пере
работать мясопродуктов 
столько, сколько требуется. 
И мы не можем помочь: 
собственные мощности сто
ловой загружены, поваров 
не хватает. На нашем попе
чении еще одна кулинария 
— и с ней картина та же.

Между тем...
«Столовая - заготовочная 

предназначена для изготов- 
зения мясных, рыбных, 
овощных полуфабрикатов, 
готовых кулинарных и кон
дитерских изделий, вывози- 
VIых в сеть столовых-дого- 
говочных и магазинов ку
линарии... обеспечивает 9 
столовых-доготовочных на 
100 мест каждая, в вечер
ние часы — ресторан». — 
гак черным по белому за
писано в техдокументации 
столовой № 1.

«Заготовочная? — недо
верчиво переспрашивает 
'Л. И. Реканд, заведующий 
столовой № 1. — А вы ни
чего не путаете?».

Отнюдь. В свое время 
столовая в микрорайоне с 
таким расчетом и строи
лась, что она будет обе
спечивать большинство

предприятий общественного 
питания и все кулинарные 
магазины города. Это не 
просто благое пожелание, а 
проект. Было запроектиро
вано и установлено необхо
димое оборудование. С его 
помощью можно перерабо
тать за смену: мяса —
1.850 кг (фактически 475 кг), 
птицы — 207 кг (80), ры
бы — 60 кг (87), картофе
ля — 5.600 Кг (200), ово 
щей — 2.600 кг (107).

— Если ообрудование бу
дет работать на полную 
мощность, мы затоваримся, 
—утверждает М. И. Реканд.

Так уж трудно рассчи
тать потребности жителей? 
Может быть, плохо со 
снабжением? По словам 
М. И. Реканда, приходится 
иногда отказываться и от 
того, что дают.

Может, оборудования не
достаточно?

Вот здесь нас и подстере
гает удивление: оказы
вается, слишком много. 
Иначе, почему бы простаи
вала 3 года без дела по
точная линия по производ
ству сульфинированного 
картофеля (производитель
ностью 100— 150 кг/час)? 
Бездействует и приспособ
ление для чистки рыбы 
РО-4. Котлеты (около 2 000 
штук в день) делаются 
вручную — этим занима
ются 5 человек. Между тем 
3 года ждет наладки кот
летный автомат АЛ2М-40. 
который высвободил бы 3 
поваров для другой работы.

— Задействовать все обо
рудование, — следует от
вет. — это значит взять на 
себя обязательство: обе
спечить проектную произ
водительность. Но это рос
кошь, поскольку людей для 
обслуживания оборудова
ния не хватает. По штат
ному расписанию требуется 
еще 40 человек На обслу

живание одной лишь линии 
сульфитации требуется не 
менее 13 рабочих дополни
тельно.

Тут явно не сходятся 
концы о концами: можно
приготовить такое количе
ство полуфабрикатов, что 
возникнет опасность ими 
затовариться, и в то же 
время — полупустые при
лавки магазинов. Если не
целесообразно вводить трех
сменную работу заготовоч 
ной. то, может быть, огра
ничиться на первых порах 
одной сменой? Ведь можно 
в конце концов, объединить 
часть специалистов и неква
лифицированных рабочих из 
разных столовых и кули 
нарных магазинов. Но руко 
водители столовой № 1
рассуждают иначе: сейчас 
план перевыполняется, воз
ложат задачу обеспечивать 
город — и план будет «го 
реть»! Использование сто
ловой по ее прямому назна
чению не прихоть, а их 
прямая задача.

Итак, никакой загото 
вочной пока не существует 
Часть оборудования поко 
ится мертвым грузом, еди 
ного поставщика полу
фабрикатов и кондитерских 
изделий для города нет И 
если судить по затишью 
вокруг проблемы централи 
зованной заготовки, руко 
волители ОРСа и столовой 
№ 1 не торопятся ее ре
шать. «Нет рабочих». — 
разводят они руками И 
создается впечатление, что 
такое положение их удов
летворяет: меньше мошно 
сти — меньше план — 
меньший с . предприятия 
спрос... А население города 
растет и растет.

М. ВАСИЛЬЕВА, 
представитель группы 
народного контроля 
Ковдорского ГОКа.

ф  МИР ТВОИХ УВЛЕЧЕНИЙ ф

Спектакль или плакат?

ф  ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ ф

Ч Е Л О В Е К  З А  Б О Р Т О М
Не знаю, как фамилия 

этой девушки, Я знаю толь
ко, что зовут ее Га ней и что 
она работала в парик
махерской ( п р и н и м а л а  
деньги от клиентов и уби
рала зал). Еще я знаю, что 
она прогуляла, то есть не 
выходила на работу дней 
десять (ездила на свадьбу 
к брату на Урал). И еше я 
знаю, что, когда она уст
раивалась на работу, ей 
обетяли, что отпустят на 
свадьбу, Но не отпустили 
И тогда девушка уехала

самовольно.
Словом, в следующий раз 

в парикмахерской я Таню 
на рабочем месте не уви
дела. Спросила: «А где эта 
девушка?», мне ответили, 
что ее уволили.

И вот это меня и заста
вило написать к редакцию. 
Нет, я совсем не собираюсь 
оправдывать Таню Но ведь 
ей всего восемнадцать лет! 
Человек делает первые ша
ги на производстве Еще' 
просто не проникся ответ
ственностью А с нею даже

не поговорили. Легче, ко
нечно, уволить. И заботы 
мало, и борьба с прогула
ми налицо.

А молодой человек остал
ся за воротами. И какой он 
вывод сделает? Я ведь слы
шала, как эта девушка 
обещала больше никогда 
не повторять такого. Поче
му мы. взрослые, такие не
доверчивые?

Мне приходилось. как 
члену иостройкома. разби
рать поступки прогульщи
ков, взрослых людей, у ко

торых такие же дети, как 
эта девушка. И мы. члены 
гюстройкома, верили людям 
и они исправлялись.

Не верю, что в этом же 
местном комитете комбиня 
та бытового обслуживания 
не нашлось никого, кто мог 
бы рассудить но-иному 
ведь нам, ковдорчанам. так 
нужна молодежь в сфере 
обслуживания.

Но уже поздно. Таня со
бирается уезжать из наше
го города.

Л. ТРЕТЬЯКО ВА,
член объединенного 
иостройкома треста 
«Ковдорстрой».

Жюри было не во всем' 
единодушно: агитбригады, 
представили такие програм
мы, о которых можно по
спорить. У каждой были 
свои сторонники и свои 
критики. Но дело не в оцен
ках. «Кристалл» (ГО К 
«Ковдорслюда») и «Искра» 
(трест «Ковдорстрой»), ду
мается, по праву были на
званы кандидатами на об
ластной смотр, сколько бы 
споров в зрительном зале 
они ни вызвали.

Для чего существует 
агитбригада на производст
ве? Вопрос далеко не рито
рический. Об этом свиде
тельствует и обсуждение в 
жюри.

Выступление агитбрига
ды, по мнению члена жюри 
С. Кузнецовой, методиста 
областного дома художест
венной самодеятельности,— 
прежде всего театральное 
зрелище. В нем должна 
быть и стройность компози
ции, и актерское мастерст
во исполнения, и новизна 
режиссерских и сценарных 
решений.

Создать представление — 
для агитбригады не само
цель. Многие члены жюри 
и руководители агитбригад 
согласились с мнением ху
дожественного руководите
ля «Кристалла» Г. В. Зве- 
гинцева: «Для нас важно 
подготовить не спектакль 
для смотра, а такую про
грамму, которая бы , оказа
ла влияние на отношение 
людей к , труду, на решение 
каких-то производственных 
проблем. Важен практиче
ский результат — не на
рядная подача».

Наши гости из Мурман
ска высоко оценили общий 
уровень ковдорских кол
лективов. Однако именно 
отсутствие театральной 
«шлифовки» и вызвало наи
большее число их замеча
ний Это можно понять: 
ведь основная задача пред
ставителей областного цент
ра — отобрать то, что наи
более «складно», что ли, 
кониертно.

Профессионализм, тонкая 
отделка — и сиюминут
ность, неизбежная «кустар
щина» самодеятельного 
коллектива с меняющимся 
год от года составом... Со
вместимы эти веши^
Ведь речь идет о показе по: 
вседневного житья-бытья 
производственного коллек
тива

В выступлении коллекти
ва из «Ковдорслюды» аги
тационная, конкретно-целе
вая Направленность была 
наиболее заметна. Быть ча
стью производства, причем 
действенной, активной час
тью — такова установка 
агитбригады. И это стрем
ление непосредственно воз
действовать на ход произ
водства рождает форму 
броскую, плакатную, порой 
даже грубоватую. Почему- 
то .именно этот коллектив 
члены жюри больше всего 
упрекали в малоподвиж
ности, статичности. В самом 
деле, сквозной «сюжрт» не 
очень-то просматривался в 
программе «Слава рабочим 
рукам!» Скорее это цепь 
номеров, публицистических 
и сатирических, объединен
ных общим заданием: дать 
«в разрезе» основные проб
лемы предприятия. Для 
пьесы или спектакля — не
сомненный минус: пет еди
ного действия. Для зрели- 
ша-плаката — вполне под
ходящая форма. Для этого 
надо было видеть, как при

нимают программу работни
ки рудников и управлений 
комбината. «Цель выбрана 
точно, попадание — в «яб
лочко», — говорят, напри
мер работники рудника 
«Ковдор».

По-другому подошли к 
задаче участники агит
бригады строителей (руко
водитель В. Поточкпн). 
«Искра» ровно в 16 раз 
моложе «Кристалла» — ей 
всего лишь месяц. Однако 
программу «По прямому 
проводу», которую они 
представили на смотр, уже 
успели увидеть на несколь
ких стройплощадках. «Мы 
сделали сценарий-каркас, 
который можно наполнять 
новыми фактами, в зависи
мости от того, где будем 
выступать. Наша задача — 
быть для зрителей как бы 
«последними известиями» со 
строек Ковдора. С театраль
ной точки зрения — реше
ние облегченное. С точки 
зрения производственных 
нужд — в самый раз. Агит
бригада — желанный гость 
на стройплощадках: она
может стать действенным 
средством улучшения тру
довой дисциплины, воспи
тания хозяйского отношения 
к делу. Хорошо и то, что 
«искровцы» стремятся го
ворить конкретно: с «Пром- 
жнлстроем» —- о делах 
«Промжилстроя», с отде
лочниками — об их проб
лемах. Вот только создает
ся впечатление, что крити
ка тяжеловато дается мо- 
модому коллективу: уж
слишком много в программе 
всяких осторожностей и 
оговорок. А между тем 
очевидно, что у агитбрига
ды очень сильный, способ
ный состав. Ему под силу 
поднимать самые острые, 
наболевшие проблемы, ко
торые в тресте «Ковдор
строй» все еще есть. А если 
кто-то сомневается — мол, 
чего там может агитбрига
да? — хорошим ответом 
прозвучали слова члена жю
ри Ю. А. Камаева, предсе
дателя группы народного 
контроля треста: «А вы бы 
посмотрели, как взялись за 
работу строители гаража 
хозавтомобилей после того, 
как «искровцы» выступили 
там с программой, в кото
рой не обошли молчанием 
и «местные проблемы».

«Свое» прозвучало и в 
выступлениях агитбригад 
ЦТТ и рудника «Желез
ный». В их программах от
четливо просматривалась 
установка на театрали
зованную завершенность. А 
вот агитзаряд в этих вы
ступлениях был несколько 
слабей; наверное, потому, 
что упор был сделан на 
критику общечеловеческих 
слабостей и пороков, а не 
производственных упуще
ний. .

Таким образом, агит
бригады своими выступле
ниями дали ответ: нужны 
иные формы, чем традици
онный театр, может быть, 
даже более «любительские», 
но зато и более оператив
ные.

Потенциальные возмож
ности агитбригад велики.
Главное — чтобы коллек
тив существовал не только 
накануне смотров, но дейст
вовал постоянно, оператив
но откликаясь на важней
шие события в жизни про
изводства. Тогда выстрел
будет приходиться в «яб
лочко».

А ЛО НДКЕВИЧ, 
машинист дизельного 
экскаватора рудника 
«Железный», участник 
агитбригады «Хозяй
ский глаз».

( С х Р У Л Ш Ь Ш
Ш коЁ  р

22 октября 
1976 года ^



Тропа 
к Пушкину

Роняет лес багряный
свой убор...

Сребрит мороз
увянувшее поле...

Таким приходит 19 ок
тября в пушкинское Ми
хайловское. А у нас уже 
зима. Но частицу пушкин
ской осени хранит этот 
уголок. •

Нашему пушкинскому 
музею — шесть лет. А день 
его рождения — 1 «святая» 
л и ц е й с к а я  годовщина: 
столько раз воспето поэтом 
19 октября.

Для чего наш музей? 
Ведь столько есть книг, 
альбомов, столько слышим 
о Пушкине по радио, по 
телевидению...

А все же нужен такой 
утолок, в котором словно 
бы встречаешься с поэтом, 
соприкасаешься с кругом 
тех людей, вещей, с кото
рыми был связан поэт.

«В музее чувствуешь об
становку пушкинской эпо
хи. Рисунки, фотографии 
переносят в Михайловское, 
«на брега Невы» и Черного 
моря, знакомят нас с людь
ми, близкими поэту. Боль
шое спасибо создателям 
музея!» — эта запись де

сятиклассников в книге по 
сетителей свидетельствует 
лучше любых рассуждений 
что энтузиасты музея ста
раются не напрасно.

Заглянем на минуту 
класс-музей. Светлая, про
сторная комната, а в ней— 
стенды, витрины, портреты 
Среди экспонатов — кни
ги, альбомы, подаренные 
школьниками. учителями 
посетителями. Немало фо
тографий, книг, журналов 
прислали нам работники 
Пушкинского заповедника: 
с ними у школьного музея 
давняя связь.

Знания, которые,мы по 
лучаем в музее, передают
ся из класса в класс; де
лимся мы ими и с ребята1 
ми других школ: 16-й, 18-й 
Прочитано более 9.000 лек
ций.

Старший педагог Клав
дия Михаиловна Зайцева— 
инициатор и руководитель 
музея, сама проводит бесе
ды и руководит лекторской 
группой.

Музей Пушкина в 17-й 
Ковдорской школе — един
ственный в Заполярье. Из
вестен ом далеко за преде
лами области. И здесь 
всегда рады гостям. Пере
секаются эпохи, и живой 
Пушкин беседует с вами.

Лена БАДАНИНА,
ученица 9-го «б» клас
са школы № 17.

П О И С К

У событий есть даты. Но 
некоторые события назре
вают и совершаются посте
пенно, их трудно приуро
чить (какое «школьное» 
слово!) ко времени.

Есть «до» и «после». Пос
ла — это когда ребята ны
нешнего десятого «Б» ста
ли уверенно брать и выпол
нять классные поручения. 
Вы спросите: ну и что? Все 
выполняют. Да, но заметьте 
— не получать, а брать по
ручения. До — это когда те 
же ребята вступили во вто
рую половину дистанции в 
десять школьных лет и под
сознательно были уверены, 
что кто-то поведет их за 
ручку до выпускных экза
менов. А там еще кто-то 
возьмет за ту же ручку...

Традиционная фрава: 
первый год был самым 
трудным. Ядвига Констан
тиновна приняла классное 
руководство в шестом «Б» 
в понятном настроении учи
теля, только что выпустив
шего своих десятиклассни
ков, с которыми столько 
пережито. Новые питомцы 
той же школы № 18
были знакомы как учите- 
лю-предметнику — в пятом 
классе Ядвига Константи
новна преподавала у них 
историю.

Скептикам—простор для 
сомнений: «Да они же неор
ганизованные!» Это когда 
узьали. что Макаренкова
взяла курс на «индиви
дуальный подход плюс са
мостоятельность каждого». 
При первой же встрече: 
«Ребята, классные поруче
ния будете выбирать сами. 
Пусть каждый напишет, что 
он может и хочет делать в 
классе». Недоумение: ведь
это учитель определяет, ко
му и что делать. Но понра
вилось, полился поток за
явок. Введено однажды и 
навсегда, одним из основ
ных параграфов негласного 
устава: каждый выбирает

и выполняет то, что, счита
ет посильным и нужным.

Начинаний бывает много. 
Последовательно претворяе
мых — меньше. После «А» 
алфавит продолжается. 
Взял поручение — хорошо, 
но это еще не все. Сам по
думай, как будешь выпол
нять, Поначалу, естествен 
но, советовались с класс 
ным руководителем. По
требность опеки по мело 
чам постепенно отпадала. 
Заботу контролировать у 
советовать стали брать па 
себя сами же ребята. Сами 
распределяли функции. На
до готовить политинформа
цию — обращайся к ответ
ственному политинформа 
тору. Есть вопросы по 
оформлению кабинета исто
рии — вам поможет заве 
дующий кабинетом. Культ
массовики организуют
классные вечера. «Думайте 
сами, решайте сами».

План на год составлен 
не сверху, а снизу. Ядвига 
Константиновна предложи
ла заполнить анкеты. Ваш 
круг интересов? Пожайлуй- 
ста — «Сам воспитывай 
себя», «Человек и природа» 
«50 лет «Мосфильму».

Последовательность — в 
справедливой оценке. Все 
отношения строятся на 
взаимном доверии. Если 
упрек — то справедливый 
если похвала — то заслу
женная. Именно справедли
востью достигла Ядвига 
Константиновна взаимопо
нимания.

Удивляться могут посто
ронние. Класс воспринима
ет как само собой разу
меющееся: политинформа
ция — проводим сами, для 
себя. Комсомольское собра
ние — сами. Настоящая 
самостоятельность — это не 
энергия отдельных, не 
терпящих опеки индивиду
умов, а сознательная отда
ча своих сил и способностей 
на пользу коллективу

А. ЗБАРСКИ Й.

Таблица
заполняется

Продолжаются полуфи
налы шахматного чемпио
ната на первенство города. 
В хорошей форме В. Кирил
лов, он пока идет без по
терь. Остальные участники 
уже испытали горечь пора
жения. Потеряли шансы на 
выход в финал А. Чашин, 
В. Зубатенко. Без борьбы 
вышел из игры Е. Киселев. 
Неплохие перспективы на 
продолжение игры имеют 
И. Катерняк, В. Ромахов,
В. Обжорин, Б. Крылов. 
Есть возможность попасть 
в заветную четверку и у 
других участников. На фи
нише предварительных игр 
борьба, несомненно, обост
рится.

Наташа Малухина на соревнованиях в Мурманске 
среди воспитанников ДЮСШ городов области стала 
абсолютной чемпионкой в многоборье. Одна из силь
нейших спортсменок школы № 18 Н. Малухина успеш
но тренируется в ДЮ СШ  профкома Ковдорского ГОКа.

Фото А. Жукова.

II одно д н а я феерия
Если в восемьдесят пя

тую квартиру дома № 10 в 
Микрорайоне звонят чаще 
обычного, и телефон рабо
тает с повышенной нагруз
кой, верный симптом: в
универмаге появились аква
риумы. Не успеет начинаю
щий любитель донести по
купку домой, как кто-то из 
знакомых посоветует: «А
рыбками разживись у Во
лодькина», — и назовет 
именно этот адрес.

...Алеше нет еще и года, 
но любимое занятие у него 
уже есть. Он стоит, дер-

разновидностей. Федор Тро
фимович экспериментирует 
с меченосцами. В одном ак
вариуме можно увидеть 
красных и черных меченос
цев, это известные породы. 
Годами скрещивал Володь
кин этих рыбок; и потомст
во они. дали самое разно
образное. Не только изме
нили цвет, но и строение те
ла. Появились особи с раз
двоенным мечом, с зазуб
риной на верхнем плавни
ке А особенно ценные — 
четырехмечовые. Эти во
оружены, как говорится, до

жась руками- за бортик ак- зубов: сверху, сзади и с бо
ков они имеют по острому 
удлиненному плавнику.

В отдельном аквариуме 
— скалярии. Это хищники, 
но в изоляции они не по
тому, что угрожают другим 
рыбкам. Скорее, наоборот. 
Скалярия — красивая чер
ная рыба, напоминающая 
птицу, только плоскость 
крыльев в вертикальном 
направлении — долго «при
целивается» к живому кор
му и нападает из засады. 
Но пока она собирается,

еариума, и не отрывает 
глаз от красивой, блестя
щей рыбки, которая снует 
вокруг затонувшего игру
шечного кораблика.

— Подрастет, помощни
ком будет, — делится пла
нами Федор Трофимович. 
— Сначала привыкнет кор
мить рыб, а лет в пять
(время-то быстро летит) и 
аквариум чистить будет.

Сколько рыб может
вместить типовая совре
менная к в а р т и р а ?  Фе
дор Трофимович Володькин 
ведет учет «поголовья» и 
может назвать цифру, кото
рой не сразу поверишь. 
Полторы тысячи — вот
сколько «плавающих еди
ниц» разместилось в его 
аквариумах общей емко
стью пятьсот литров. 
Закончен рабочий день. 
Кто-то уткнется в телеви
зор, кто-то просто пробез
дельничает вечер. А Федор 
Трофимович берет сачок 
и

ся, как же можно менять 
воду. А ее, оказывается 
ни в коем случае менять 
нельзя. В аквариуме обра 
зуется микросреда, сохра 
няется биологическое рав
новесие. Живой санитар 
улитка — поддерживает 
чистоту среды. Вода филь 
труется через крупный пе 
сок и гравий (мелкий плот 
ный песок уже не годится) 
Камешки — один другого 
красивее, они все до едино 
го с Черного моря. Из раз 
пых мест страны' собраны 
водоросли, тоже оздоравли 
вающие среду. Один из ак 
вариумов специально отве 
ден для рассады «Капуст
ин», очень полезного водно 
го растения.

Водоросли со звучными 
названиями: амазонка, пе- 
ристолистик очень ожнвля 
ют мир аквариума, И не 
только они. Подсветка сде
лана так, что создается 
впечатление глубины, про
странства. На заднем фоне 
видны силуэты затонувших 
кораблей, никак не дога
даться, что на самом деле

другие рыбки все склюют., ° ни нарисованы за_ предела- 
Много интересного из 

жизни рыб может расска
зать Федор Трофимович. 
Девять лет он увлечен ак- 
вариумистикой. А началось 
это случайно. Будучи
инструктором по водитель
скому делу в ДОСААФ, 
услышал от своего стажера, 
ныне пенсионера Александ
ра Григорьевича Леонидова, 
о разведении рыбок в ком
натных условиях. Заинтере-

ми аквариума. Сказочные 
гроты не только красивы, но 
полезны: многие \ рыбки
предпочитают обитать в 
этих пещерах. Каждый бла
гоустраивает свои аквариу 
мы, насколько хватит фан
тазии. Володькин без лож
ной , скромности считает, 
что у него — лучшие в 
Ковдоре.

На вопрос, многие ли 
видели эту красоту, создан

на пруд за живым кор- совался. Леонидов подарил ^У10 его руками, Федор Тро
мом для рыб. Не на ма 
шине, а пешком, и не из-за 
свежего воздуха (ежеднев
но сто двадцать минут за
няты тренировкой на горо
дошном корте). Просто ра
ди удовольствия пройтись 
лесом, раздвигая пушистые 
ветви.

Геграфия обитателей ак
вариума обширна. Серая 
рыбка Конго названием 
указывает на место своего 
рождения. Алый барбус — 
гордость владельца — с 
острова Суматра. В одной 
акватории мирно соседст
вуют уроженцы Японии и 
Бразилии. Особенно много 
экземпляров из ГДР.

Настоящий аквариумист 
не только коллекционер. 
Наивысшее удовлетворение 
приносит выведение новых

аквариум, начало было по
ложено.

Чтобы управлять под
водным царством, Володь
кин смонтировал специ
альный пульт. П р и ч е м ,  
устройство настолько слож
но, что его «заместители» 
во время командировок и 
отпусков — жена и дочь — 
не освоили еще систему для 
них есть упрощенная схе
ма регулировки среды в 
каждом аквариуме. Регу
лировать — это значит 
поддерживать или изменять 
в нужную сторону темпера
туру и освещение, вовре
мя подать кислород, вклю
чив микрокомпрессор, под
соединить озонатор.

Не удержался-таки кор
респондент от дилетантско
го вопроса и поинтересовал

фимович отвечает, что, к со 
жалению, не многие — че
ловек семьдесят. А аквари 
умисты не могут работать в 
одиночку. Для селекции ну
жен постоянный обмен эк
земплярами. Лучшие ис
кусственные породы рыб 
получаются при скрещива
нии особей из совершенно 
разных условий. Он всегда 
рад, если кто-то придет и 
скажет, что всерьез хотел 
заняться бы аквариумисти- 
кой- И словом и делом по
может начинающему. И 
если ученик достигнет успе
хов, значит в полку энту
зиастов прибыло.

Е. ТРУБИН.

За редактора 
А. АЗАРЕНКО .

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
22 октября — вечер, по

священный творчеству В.М . 
Шукшина (19-30).

23 октября — клуб лю
бителей музыки «Встреча о 
Шопеном» (19).

23—24 октября — танце
вальный вечер (20).

25 октября — педагоги
ческий лекторий для роди
телей «Всестороннее гар
моничное развитие личнос
ти — общая цель коммуни
стического воспитания» 
(19). Демонстрируются 
фильмы «Мальчишки-дев
чонки», «Сердце отдаю де
тям».

28 октября — вечер от
дыха комсомольцев обога
тительного комплекса ГОКа 
(18-30).

31 октября — концерт 
Гернопольской филармонии. 
Вокально - инструменталь
ный ансамбль «Збруч» 
(18-30-21).

К И Н О :
23 октября — «Ответ 

знает только ветер» (16, 
18). Киносборник «Шапок
ляк» (14-30).

24 октября — «Когда те
бя нет» (16, 18); «Ни дня 
без приключений» (14-30).

26 октября — «Виннету— 
сын Инчу-Чуна» (17, 19,
21) .

27 октября — «Есения» 
(18-30 — 21-30).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

22—24 октября — «Капи
тан Микула» (10-45), «Ра
ба любви» (12, 14, 16, 18, 
20, 22), «Симург» (9-30).

25—26 октября — «Ма
терь человеческая» (12, 14, 
16, 18-15, 20, 22).

27 октября — «Не может 
быть!» (12, 14, 16, 18-15, 20,
22).

28 октября — «Ну, пого
ди!» 8-й выпуск (10-30); 
«Сайгам», в 2-х сериях (12, 
15, 18-15, 21).

29—31 октября —• «В 
клешнях черного рака» 
(12, 14, 16, 18, 20, 22).

ОЧЕРЕДНОЕ
ЗАСЕДАНИЕ

клуба любителей поэзии 
состоится в воскресенье, 
24 октября, в 17 часов в 
читальном зале библиотеки 
п р о ф к о м а  Ковдорского 
ГОКа. Тема: «Творчество 
Семена Кирсанова»,

Этот номер газеты я типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линошписткм 
М. П. КО Н О ВАЛО ВА , Н. П.
ВА РН И Н А , верстала В. А,
ГА Л ЬЦ ЕВА , клише нарезал 
В. А. ГА Л ЬЦ ЕВ , печатал В. П, 
УШ А КО В на ротационной ма
шине.
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